

Le Paradoxe de Khōjā: L'évolution de la Citoyenneté Religieux Transnationale

Iqbal S. Akhtar, Nouvelle École D'Université de Divinité (Ecosse) Présenté le 8 Novembre 2010 à École Française D'Extrême-Orient

Contexte

- •Le terme Khōjā se réfère à une caste musulmane dont l'origine géographique s'étend du sud du Punjab et du Sindh, au Cutch et Kathiawar dans le Gudjerat.
- •L'accent est mis ici sur les communautés de marchands qui ont migré vers l'Afrique de l'Est à partir de la deuxième moitié du 19ème siècle, puis vers l'Europe occidentale (en particulier au Royaume-Uni et en France) et en Amérique du Nord au cours du 20ème siècle.



L'Indic

- •À la fin du 19ème siècle, une importante partie de la communauté à quitter l'ismaélisme pour rallier le chiisme duodécimain.
- •Dans ce processus, ce qui était considéré 'Indic' a été assimilée à l'hindouisme, méprisé et progressivement éliminer. La partition du souscontinent et la révolution iranienne de 1979 a également renforcé ce processus, en particulier dans les communautés khōjā anglophones de l'Afrique de l'Est.



Le Perso-Arabe

- Avec la révolution iranienne de 1979 et l'adoption de l'autorité religieuse suprême en Irak, l'Afrique de l'Est anglophone duodécimains communautés ont basculé vers l'Est Khōjā la création d'un espace imaginaire de l'Iran comme une utopie.
- Pour autant, leur éloignement géographique et linguistique avec les communautés Chiites Arabes et Iraniennes ont créés des frustrations. Certains ont eu le sentiment de n'être considérés que comme des pourvoyeurs de la *zakat* et du *khums*.



L'Occidental

- •Avec l'instabilité politique en Afrique centrale et orientale dans la période postcoloniale, la majorité des communautés ont émigrés en Occident.
- •9 / 11, 7 / 7, et les débats sur le multiculturalisme ont quelque peu modifiés la situation des musulmans dans leurs pays d'accueils, perçus désormais comme l'autre'.



Le Jamāt

- •L'organisation de la communauté Khōjā a été remaniée à la période postmoderne contemporaine basée sur le modèle d'organisation géographique plus connue sous le nom *jamāt*.
- •Les *jamāts* ont été organisées de façon hiérarchique par continent, à travers la Fédération mondiale.
- •En Afrique, elles ont servies a pourvoir des services à la communauté, en parallèle à l'Etat-nation. Dans les nouvelles diasporas leurs fonctions sont multiples.



Polis comme L'Islam

- Transition de l'identité de caste au statut de nation religieuse transnationale
- Le Terme «citoyenneté religieuse» est utilisé par euphémisme, car il lui manque deux éléments clés d'un État-nation et la souveraineté géographique du monopole sur l'utilisation coercitive de la puissance (c.-à-militaire)
- À la suite de transport rapide moderne, les télécommunications, la richesse marchande, et la puissance d'Europe / Amérique du Nord passeports

Citoyenneté Religieuse

Caractéristiques

- Être membre de la jamāt peut s'apparenter à une forme de citoyenneté
- institutions de protection sociale (hôpitaux, écoles, etc)
- idéologie nationale du chiisme Khōjā. Evolution de la caste à l'identité religieuse unificatrice.
- Agoræ vu dans le commerce et certains réseaux virtuels.
- Impôts et représentation démocratique dans les fora
- Un espace imaginé où la loyauté première est due à la communauté. Fonctionnement comme des nomades postmodernes.
- Mener une politique étrangère comme un État souverain



Limites et Défis

- •Manque de leadership visionnaire. Difficulté à comprendre les mécanismes de la civilisation occidentale
- •Linguistiques. Les disparités économiques entre les communautés à travers le monde
- •Vision 'étroite' de la religion et de l'identité de la communauté. Difficulté à travailler pour devenir une institution ordinaire favorisant le travail et la justice sociale.